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PRIMERAS PLANAS 
 

 LOS DEJAN SIN LUZ, AGUA, SEGURIDAD… 

 

PF: “ESTUPIDEZ” EN TRES MARÍAS 

 “PERDÓNEME, SEÑOR MOREIRA”, EL FALSIFICADOR 

 

ACUERDA MORENA TRANSFORMARSE EN PARTIDO 

POLÍTICO 

 PF: DISPARO AL AIRE DESATÓ EL ATAQUE EN TRES MARÍAS 

 SENADORES SE REGALAN AUTOS 

 

CRECIMIENTO PROMEDIO DE 1.9% EN EL SEXENIO 

 EL SAT GANA 55 JUICIOS CADA DÍA 

 NO SE PUBLICÓ  

 NIEGA PF CHOQUE ENTRE SSP Y PGR 

 ¡14 NO SON LA POLICÍA FEDERAL! 

 
 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* La impunidad a paristas no soluciona el conflicto en la UACM, dice el CU 

La Crónica: El secretario técnico del Consejo Universitario de la UACM, Carlos Alberto Arriaga, 
advirtió ayer que independientemente de la salida política que el GDF y ALDF le den al conflicto de esa 
institución —que este lunes cumplió 84 días—, el CU continuará su exigencia para que se aplique la 
ley contra los responsables de todos estos delitos ocurridos en esa universidad. Entrevistado por 
Crónica, el dirigente académico reiteró su llamado al GDF y ALDF, para que garanticen seguridad a la 
comunidad de la UACM, “porque de nada valdrá que nos devuelvan las instalaciones, para que al otro 
día o dos, regresen esos encapuchados y nos saquen a golpes y patadas, como lo hicieron el pasado 
día 8 de este mes, cuando tomaron la sede administrativa”, enfatizó. (Pág. 17) 

* Persiste en UACM disputa 

Reforma: A casi tres meses de paro en la UACM y con varios intentos de dirimir el conflicto, las partes 
enfrentadas mantiene su postura respecto al origen del problema: el Tercer Consejo Universitario. 
Estudiantes y profesores que mantienen el paro informaron que ayer entregaron a la Asamblea 
Legislativa dos redacciones de la convocatoria para el Tercer Consejo Universitario. (Pág. 2-Ciudad) 

 
SEP 

 

* Impulsar cultura para la salud en el sector educativo: Córdova Villalobos 

UnomásUno: Mérida, Yucatán. El Secretario de Educación Pública, doctor José Ángel Córdova 
Villalobos, subrayó que la Educación para la Salud es un elemento fundamental para garantizar la 
integralidad, pertinencia y equidad de la educación. Al dictar la Conferencia Magistral Educación para 
la Salud, en el marco de la Semana Nacional de Gastroenterología 2012, el doctor Córdova destacó 
que el gobierno del Presidente Calderón impulsa desde las aulas una nueva cultura de la salud en el 
ámbito escolar, sobre 4 grandes pilares: Salud Alimentaria, Activación Física, Prevención de 
Adicciones y Educación Sexual, que buscan trascender el contexto escolar, en tiempo y espacio, 
favoreciendo el desarrollo humano a lo largo de toda la vida de los alumnos.  
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Ante médicos gastroenterólogos nacionales e internacionales y autoridades educativas y de salud de la 
entidad, el Titular de la SEP reiteró que es en la escuela donde los niños y jóvenes mexicanos llevan a 
cabo gran parte de su aprendizaje y formación, por lo que estamos trabajando para que desde ésta 
reciban una educación integral y pertinente. (UnomásUno 8, Diario Imagen 19, Grado Cero Press) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: “Para el final del sexenio se habrán rehabilitado más de 57 mil escuelas de educación 
básica, al tiempo que México pasó del lugar 21 de 30 en 2005, al 4 de 37 en 2010, en cuanto a la 
matriculación entre los niños de cuatro años de edad. La cobertura en educación secundaria está 
cerca de ser universal (97 por ciento) y se crearon mil 157 nuevos bachilleratos, informó el Secretario 
de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, ante miembros de la Cámara Nacional de 
Comercio del DF”. (Pág. 8) 

* Los Bazucazos de Ubaldo Díaz.- Ubaldo Díaz 

Portal: “El doctor José Ángel Córdova Villalobos, Secretario de Educación Pública, comentó a los 
asociados de la Cámara Nacional de Comercio del D.F., que al final de la presente administración, se 
crearon 140 nuevas universidades y 96 nuevos campus de instituciones ya existentes, aumentó la 
matrícula, lo que equivale a lo que se realizó en el periodo entre 1950 y 1982, al tiempo que se han 
otorgado más de 37 millones de becas y la inversión total en educación asciende a 975 mil 523 
millones de pesos”. (Hombresdelpoder.com) 

* Desplegado: En educación el Gobierno del DF cumple con hechos, millones de capitalinos lo 
saben 

Reforma: “El Gobierno del Distrito Federal saluda el interés que provoca en la opinión pública el 
desarrollo de nuestra política educativa y por ello, deseamos contribuir con datos precisos y reales a 
mejorar la información que sobre el tema se distribuye. Desde su creación en 2007, la SEDF se ha 
distinguido por implementar e impulsar acciones y programas de alto impacto en beneficio de todos los 
capitalinos, cuya finalidad ha sido dar respuesta a la creciente demanda educativa en la ciudad, a 
pesar de contar con facultades y atribuciones jurídicas muy acotadas…  

Por nuestro compromiso con la educación, el Gobierno del Distrito Federal ha reiterado su interés por 
la descentralización de los servicios de educación básica, como lo ha hecho patente el Jefe de 
Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubón, quien envió al Secretario Federal, José Ángel 
Córdova Villalobos una carta en la que reitera la voluntad de que no seamos la última 
descentralización de un modelo fracasado, sino la primera de un nuevo modelo exitoso. El Secretario 
Córdova, atentamente, contestó que está de acuerdo con el proceso e hizo saber su voluntad de 
avanzar, siempre y cuando se cumpla el marco legal, en especial lo establecido en el artículo cuarto 
transitorio de la Ley General de Educación, que exige la conformidad de la representación sindical…” 
(Pág. 6-Ciudad) 
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* Acusan a Federación de acoso presupuestal 

Reforma: En materia de educación, con el retiro de recursos federales el Distrito Federal ha estado 
bajo acoso presupuestal, expone el Gobierno de la Ciudad en un desplegado. “A la educación en la 
ciudad se le han cercenado alrededor de 7 mil millones de pesos de 2009 a la fecha en el presupuesto 
federal, lo que ya empezó a impactar en las bajas calificaciones en Pruebas PISA y ENLACE en 
nuestra entidad, que presagian un futuro desalentador”, indica el texto. En contraste, añade, el GDF 
aumentó de mil 200 a 5 mil millones de pesos el presupuesto local. Los servicios educativos en 
primaria y secundaria están en manos del Gobierno Federal y la Ciudad de México, es la única entidad 
en el país en donde no se han descentralizado, anota. “También destaca que al Secretario de 
Educación Pública, José Ángel Córdova, el Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, le planteó en una carta: 
No seamos la última descentralización de un modelo fracasado, sino la primera de un nuevo modelo 
exitoso”. (Pág. 2-Ciudad) 

* Los tabúes políticos.- Jaime Castrejón Diez 

El Financiero: “Muchas veces lo políticamente incorrecto se genera con eventos que en un momento 
dado tuvieron legitimidad y una repercusión realmente histórica, que posteriormente condiciona mucho 
del actuar de la sociedad y sobre todo del mundo político. Los traumas del 68 y del 71 han hecho que 
cualquier intento de frenar una demostración o tratar de evitar vandalismos sea considerado como 
políticamente incorrecto. Y esto se ha vuelto una forma de actuar del sistema, lo que tiene sus riesgos, 
como lo vimos en su momento en el estado de Michoacán, que entró en un proceso verdaderamente 
anarquizante… Cuando las situaciones llegan a sus límites es necesario actuar. Por eso el Secretario 
de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, afirmó que no cederá “a los chantajes de 
alumnos de las escuelas normales de Michoacán, por lo que la reforma curricular no tiene marcha 
atrás y menos cuando existen argumentos válidos para exponerse”. (Pág. 30) 

* Amaga sección 22 del SNTE con paro si no le dan bono sexenal 

Milenio: Los profesores de la Sección 22 del SNTE exigieron al Gobierno Federal el pago de un bono 
sexenal por 3 mil 500 pesos o de lo contrario realizará un paro de labores. Además, reclaman al 
gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, el pago puntual del aguinaldo. En su plenaria ampliada 
desarrollada este fin de semana, los profesores designaron a la comisión política de su gremio para 
que se avoque a sostener los acercamientos sean necesarios con las instituciones estatales y 
federales para agotar el trámite de pago de 3 mil 500 pesos para cada profesor y trabajadores 
sindicalizados como parte del referido bono. El dirigente del gremio, Rubén Núñez Giné,s dio un plazo 
hasta de un mes para que las autoridades puedan desahogar y responder su solicitud o de lo contrario 
iniciarán diversas movilizaciones, incluso en fin de año.  
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El director general del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca, Manuel Antonio Iturribarria 
Bolaños mencionó que a petición del gobernador Gabino Cué se resolvió enviar una carta al Oficial 
Mayor de la SEP, Guillermo Bernal, para que se considera la solicitud de los maestros oaxaqueños a 
fin evitar que el gremio se manifieste y genere mayores daños a la educación estatal. (PP y 20) 

* Café Político.- José Fonseca 

El Economista: “SEP: La Secretaría es política.- Más allá de los innumerables diagnósticos e 
interesadas recetas para atender la educación nacional, es un hecho: toda Secretaría de Estado es 
una posición fundamentalmente política. Para los aspectos técnicos están las subsecretarías, pero 
quien esté al frente de la SEP necesita talento político para lidiar con tantos intereses que ahí se 
entrecruzan, igual que lo hicieron los históricos secretarios de Educación. Lo demás son utopías”. 
(Pág. 42) 

* Trastienda 

Portal: “Pues la maestra ya hizo de las suyas. ¿Cómo que Carlos Mancera, el tecnócrata y 
especialista educativo va a la SEP? De ninguna manera. O al menos, dicen los que saben, es lo que 
dijo Elba Esther Gordillo, que ya puso su veto. Y para que no digan que todo es negativo, está 
cultivando e impulsando a una joven promesa, Aurelio Nuño, para que se quede en el cargo. Nuño, 
responsable de ese tema en el equipo de transición, podría quedar en un puesto que no pensaba 
todavía la semana pasada”. (24 Horas) 

* Realidad Urbana.- Sergio M. Romero 

Impacto: Cambios en el gobierno, secreto a voces.- “No es extraño que las especulaciones sobre los 
nombramientos que dará a conocer como Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, se 
mencione el nombre del doctor Raúl González Apaolaza por su amplia y valiosa trayectoria como 
servidor público, académico, técnico y científico de primer orden. Actualmente fue integrante primero 
del equipo de transición durante la campaña del candidato a la Presidencia de la República Enrique 
Peña Nieto y ha conservado su carácter como miembro del equipo de transición del Presidente 
electo…” (Pág. 6) 

* Banda Ancha.- Roberto García Requeña 

Ovaciones: “Por cierto, el Secretario de Educación de Puebla, Luis Maldonado Venegas, es un fuerte 
candidato para ocupar la SEP en el gabinete de Enrique Peña…” (Pág. 4) 

* Sube 9.7% el gasto en prestaciones federales 

Milenio: Al tercer trimestre de este año la burocracia del país recibió 66 mil 773.4 millones de pesos en 
diversas prestaciones, cifra que marca un récord histórico en la erogación de este tipo de gasto en la 
administración federal, según datos de la SHCP.  



 
 RECTORIA                                                                                                     SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

De acuerdo con el reporte trimestral de las finanzas públicas del periodo julio-septiembre de 2012, el 
monto de estos apoyos fue 9.7 por ciento superior al registrado en igual lapso del año anterior, cuando 
se destinaron 60 mil 843.3 millones de pesos para el mismo rubro de gasto público. Según el reporte 
de la dependencia, cinco entidades de la administración pública explican casi 85 por ciento de ese 
gasto: IMSS, ISSSTE y las Secretarías de Energía, Educación y Marina. En materia de este tipo de 
gasto, en tercer lugar estuvo la SEP, dependencia que reportó un gasto por 9 mil 790 millones de 
pesos en el periodo en cuestión, recursos que se fueron al sector central de la dependencia, los 
organismos desconcentrados, así como a las entidades. (Pág. 28 y 29) 

* Plantean aumento de 10 mmdp al presupuesto de ciencia y tecnología 

La Crónica: La comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Diputados pugnará por un 
incremento de 10 mil millones de pesos para ciencia, tecnología e innovación en el proyecto de decreto 
del Presupuesto de Egresos de la Federación 2013. El aumento se realizaría en función del 
presupuesto establecido el año pasado y ascendería a un monto cercano a los 57 mil 624.5 millones 
de pesos. En el PEF 2012 el gasto federal aprobado en este rubro fue de 47 mil 624.5 millones de 
pesos, que de acuerdo con el diputado Rubén Benjamín Félix Hays, esta cantidad incluye la suma de 
las inversiones hechas en ciencia y tecnología en todas las dependencias federales y en el Conacyt, 
siendo esta última, quien contó con mayores recursos asignados: 21 mil 872 millones de pesos, 
seguidos de la SEP con 17 mil 790 millones de pesos y de Sagarpa, que recibió 3 mil 132 millones. 
(Pág. 21 Academia) 

* Niños en vulnerados sus derechos básicos 

Excélsior: A 23 años de la existencia de la Convención sobre los Derechos del Niño de Naciones 
Unidas, todavía algunos niños y niñas en todo el mundo ven vulnerados derechos tan básicos como 
comer o ir a la escuela. Y esto es algo que perciben también algunos pequeños mexicanos 
entrevistados por Excélsior en el marco del aniversario 23 de la Convención que se conmemora este 
día. En 2008, más de 357 mil niños y niñas entre 5 y 11 años de edad no asistían a la escuela debido a 
diversas causas. La principal, relacionada con la pobreza y el trabajo infantil. Los niños indígenas 
constituyen la población con mayores carencias y el menor grado de cumplimiento de sus derechos 
fundamentales, y ese cumplimiento de los derechos básicos de los niños indígenas también se refleja  
en su bajo nivel de logros educativos. Se estima que la tasa de analfabetismo entre los pueblos 
indígenas es cuatro veces más alta (más de 26 por ciento de la población de 15 años y más) que el 
promedio nacional (7.4 por ciento). (Pág. 18) 

* Planea GDF retomar obras en sus prepas 

Reforma: El Director General del Instituto de Educación Media Superior , José de Jesús Bazán Levy, 
reconoció que problemas financieros y de voluntad política por parte del ex Jefe Delegacional en 
Venustiano Carranza, Alejandro Piña, son la causa de que cuatro planteles para preparatorias del 
Gobierno local estén en una situación precaria.  
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El pasado domingo, Reforma publicó que al concluir la administración de Marcelo Ebrard deja entre 
sus pendientes la entrega de cuatro planteles para preparatoria. Y se documentó que estudiantes del 
plantel Venustiano Carranza, por ejemplo, asisten a clases en casetas metálicas. Al respecto, el 
diputado federal perredista Fernando Cuéllar, integrante de la Comisión de Educación Pública, 
reconoció que la descentralización se estancó, pues conforme lo estipula el Artículo Cuarto transitorio 
de la reforma educativa de 1993, la descentralización de los servicios educativos en el DF se 
concretaría sólo con la solicitud expresa del Gobierno capitalino y con la respuesta favorable del 
Gobierno federal y del SNTE. (Pág. 2-Ciudad) 

* Presionan Normales hasta por novatadas 

Reforma: La escuelas Normales Rurales del país también han conseguido a través de cierres de 
planteles o hasta enfrentamientos con policías, mantener la práctica de la “novatada”. Durante la 
llamada Semana de Inducción, los aspirantes son sometidos a tratos crueles y vejaciones para 
“demostrar” que tienen la fortaleza para ser un campesino socialista, según denuncias presentadas por 
estudiantes ante comisiones de derechos humanos… Ayer Reforma público que de los 2 mil 200 días 
que abarcan los 11 ciclos escolares del 2000 al 2012, el 38 por ciento ha sido utilizado por los 
estudiantes de las 17 escuelas Normales Rurales que hay en el país para protestas. En 2011 el 
Consejo Nacional de Autoridades Educativas y la SEP acordaron “reordenar y controlar” los cursos de 
inducción que recaen en los comités estudiantiles… De acuerdo con un diagnóstico de la SEP, las 
Normales Rurales comparten características comunes entre ellas, los llamados cursos de inducción 
que controlan los estudiantes… (Pág. 2 y 14) 

* Normalistas protestan en el Palacio de Gobierno; exigen exoneración de 49 compañeros 

La Crónica: Nuevamente, ayer estudiantes normalistas realizaron una marcha por diversas calles 
hasta llegar a la avenida Madero frente al Palacio de Gobierno en Michoacán, donde se plantaron para 
exigir la exoneración de 49 de sus compañeros que aún enfrentan procesos penales por el secuestro y 
quema de autobuses durante los disturbios del pasado 15 de octubre. (La Crónica 13, Ovaciones 5) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* Impulsará el IPN la educación para personas con discapacidad 
 
La Jornada: El IPN formulará planes, programas y normas destinadas a impulsar el derecho a la 
educación de las personas con discapacidad, pues no basta con poner rampas para el desplazamiento con 
sillas de ruedas ni acondicionar algunos cajones de estacionamiento para quienes tienen problemas 
motrices, expresó la directora general, Yoloxóchitl Bustamante Díez. La funcionaria puntualizó que la 
comunidad politécnica cuenta con 220 estudiantes y 512 docentes o trabajadores de apoyo a la educación 
que presentan algún tipo de discapacidad.  
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Durante la firma del convenio con el Consejo Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas con 
Discapacidad, destacó la importancia de que los integrantes de este sector de la población puedan realizar 
con equidad y sin marginación sus actividades. (La Jornada 37, Milenio 46, UnomásUno 8) 
 
* Impulsan mejora regulatoria en estados 
 
El Financiero: Para reducir la carga administrativa, detectar los costos que generan los trámites en los 
gobiernos locales y en general, impulsar proyectos de mejora regulatoria, en 2012 se destinaron 200 
millones de pesos de un presupuesto de cerca de siete mil millones de pesos otorgados a la Subsecretaría 
para la Pequeña y Mediana Empresa de la SE. Para el próximo año se propuso una partida igual en el 
proyecto de Presupuesto de Egresos, pero hace falta que se discuta en el Congreso. A la fecha la 
administración calderonista contabilizó tres mil 170 acciones de mejora en trámites y regulaciones, de las 
cuales dos mil 674 están enfocadas a disminuir la carga administrativa en trámites y 496 a mejorar 
regulaciones. La mayor parte de las mejoras en trámites de alto impacto se concentró en la SCT, el Seguro 
Social, la SEP y la SE… (Pág. 16) 
 
* Rechazan acto oficial de disculpa a normalistas de Ayotzinapa muertos 
 
La Jornada: La dirigencia estudiantil de la Normal de Ayotzinapa anunció que ni los familiares de los dos 
estudiantes asesinados el 12 de diciembre de 2011 en Chilpancingo ni los alumnos del plantel acudirán al 
acto de disculpa pública al que convocó el gobierno del estado de Guerrero en el Centro Internacional 
Acapulco, porque no los consultaron para definir la fecha y el lugar. Mientras, Celso Salado Gutiérrez, uno 
de los 113 profesores egresados de Ayotzinapa, originario del municipio de Tecoanapa, señaló que les 
notificaron que no podrán obtener plazas en el Distrito Federal, como antes, pues supuestamente el 
gobierno de Aguirre Rivero firmó con el de Marcelo Ebrard un acuerdo para que no se contraten egresados 
de este plantel. (Pág. 30) 
 
* Marchan maestros de la CNTE contra aprobación de la reforma laboral 
 
La Crónica: Maestros de la CNTE realizaron simultáneamente dos marchas por avenidas del Centro 
Histórico de Tlaxcala, en protesta por la reciente aprobación de la reforma laboral. Los docentes, 
pertenecientes a dos grupos antagónicos del Movimiento de Bases Magisteriales de Tlaxcala, protestaron 
también en contra de la “Evaluación Universal”, y de las pruebas para obtener plazas de maestro. 
Asimismo, exigieron basificación para “maestros meritorios” de Tlaxcala, que es como designan a docentes 
que han laborado por más de cinco años en la entidad, sin contar con plazas. Se trató de dos marchas 
distintas que finalmente confluyeron en la Plaza de la Constitución, frente a Palacio de Gobierno y donde 
por momentos se enfrascaron en acusaciones mutuas de pertenecer “al charrismo sindical”. (Pág. 13) 
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* Ganadores del PND en desfile deportivo 
 
UnomásUno: Los recién elegidos ganadores del Premio Nacional del Deporte como el Tri Olímpico Sub-
23 que ganó oro en las olimpiadas de Londres 2012, con su técnico el flaco Luis Fernando Tena, estarán 
presentes hoy en el tradicional desfile deportivo 2012 que presenciará el Presidente Felipe Calderón 
Hinojosa. La taekwondoín María Espinoza que recibirá el Premio Mérito Deportivo; la arquera Aída Román, 
plata en Londres; el nadador Gustavo Sánchez atleta paralímpico; Naomi Valenzo en categoría Juez; José 
Peláez, entrenador y Nelson Vargas Promotor del Deporte, estarán presentes. Hay que recordar que los 
ganadores se definieron en larga reunión que contó conjurado conformado por 10 personas, entre 
integrantes del COM, la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, medallistas olímpicos, ex 
ganadores del Premio Nacional de Deportes y periodistas de medios nacionales. Por su parte, la SEP hizo 
oficiales los reconocimientos. (Pág. 36) 
 
* Los especialistas.- Juan Manuel Becerril De la Llata 
 
El Universal: “En nuestra vida los seres humanos día a día tomamos decisiones para satisfacer nuestras 
necesidades cotidianas que se enfrentan a un dilema: ¿comprar barato o comprar calidad, o basarse 
solamente en la experiencia o en la mejor oportunidad presentada? El gobierno no está exento de ese 
problema, es un monstruo integrado por más de 240 dependencias federales, mismas que requieren le 
sean suministrados toda clase de bienes y servicios para poder operar, de lo contrario fracasarían si no 
contara con ellos… En cambio, cuando se trate de compras sobre satisfactores con algún grado mayor de 
complejidad por estar insertos en un mercado global, tecnificado y muy cambiante, la regla y no la 
excepción deberá ser siempre el mecanismo de Puntos y Porcentajes. En esta sintonía, dependencias 
como el SAT, el IMSS, Pemex, la SEP, la Sedesol y la CFE, han optado por el esquema de Puntos y 
Porcentajes, lo que garantiza mayor rendimiento en el costo-beneficio de los servicios y productos 
contratados…” (Pág. 5-Cartera) 
 
* La Revolución hizo crecer al país 
 
El Economista: La democracia, justicia y una doctrina social que derivó en la creación de instituciones 
fuertes como el Banco de México, el IMSS y la SEP son los legados que aún prevalecen a 102 años de la 
Revolución Mexicana, aseveró Miguel Alemán Velasco. En entrevista, el líder empresarial y exgobernador 
de Veracruz afirmó que la Revolución Mexicana fue un cambio violento de las instituciones políticas de la 
nación que respondió a la dictadura que ejerció Porfirio Díaz durante 31 años y a que al país le urgía una 
Constitución política que garantizara los derechos sociales... En la época del general Obregón, se creó la 
SEP, el Banco de México con el Presidente Calles, por ejemplo, la nacionalización del petróleo y toda la 
reforma agraria se terminó con Lázaro Cárdenas; con Ávila Camacho no solamente se logró la unidad 
nacional, sino que también fue quien instauró el seguro social, una de las instituciones más importantes 
que tenemos todavía, sostuvo. (Pág. 5) 
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* Calderón entrega carretera en la montaña alta de Guerrero 
 
El Universal: Tlacoachistlahuaca, Guerrero. El Presidente Felipe Calderón inauguró ayer 75 de los 100 
kilómetros de carretera que une a dos de los municipios más pobres del país: Tlacoachistlahuaca-
Metlatonoc, en la montaña alta de Guerrero. Aseguró haber cumplido con la promesa que ningún otro 
gobernante ha cumplido, que fue la construcción de la carretera. “Ah, porque cuántos discursos ha habido 
en México contra la pobreza (…) de combate a la miseria que se vive en esta zona de la montaña alta de 
Guerrero. Cuántos gobernantes, cuántos presidentes, cuántos secretarios, cuántos diputados han venido a 
decir lo mismo. Yo también vengo a hablar de pobreza, pero también me traje la carretera”, dijo. (Pág. 6) 
* Los dejan sin luz, agua, seguridad… 
 
Reforma: El excesivo endeudamiento de muchos municipios del país está pasando la factura a los 
ciudadanos, quienes están viendo mermados los servicios públicos de luz, agua, seguridad y hasta de 
recolección de basura. Esta situación incluso ha llegado a impedir a las alcaldías cubrir la nómina, además 
de liquidar a proveedores. Es el caso de Atizapán y Naucalpan, en los que existen fallas en los servicios 
públicos y protestas tanto de proveedores como de servidores públicos por falta de pagos. Por esta razón, 
el primero de los municipios mexiquenses enfrentó una huelga de policías municipales, mientras que 
Naucalpan sufrió el cierre de un relleno sanitario. (Ocho Columnas y 19 Estados) 
 
* “Perdóneme, señor Moreira”: el falsificador 
 
Milenio: Dos de los créditos que se solicitaron de manera irregular para defraudar al gobierno de Coahuila 
fueron aprobados casi tres meses después de que Humberto Moreira se separó de la gubernatura de esa 
entidad. Además, los montos de cada uno ascendieron al mil millones de pesos. Lo anterior se rebela en 
un video obtenido por Milenio, cuando el 23 de octubre de 2011, Sergio Ricardo Fuentes Flores, ex 
administrador General de Políticas Públicas del Servicio de Administración Tributaria del Estado de 
Coahuila, se reunió con Moreira para explicarle cómo se maquinó el fraude hacendario y expresa: 
“Perdóneme, señor Moreira”. Según el ex funcionario, hoy prófugo, los trámites que realizaron tanto la 
autoridad estatal como los empleados de los bancos involucrados (Santander y Banco del Bajío) se 
efectuaron de manera normal, sólo que no fueron registrados ante la Secretaría de Hacienda como lo 
estipulan los procedimientos legales. (Ocho Columnas y 3 a 5) 
 
* Revela México adhesión al Sistema de Madrid 
 
Reforma: Bruno Ferrari, Secretario de Economía, depositó el instrumento de adhesión de México al 
Protocolo concerniente al Arreglo de Madrid para el Registro Internacional de Marcas en Ginebra, Suiza, 
ante Francis Gurry, director general de la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual.  
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De esta forma, el número total de miembros del sistema internacional de marcas asciende a 89, informó en 
un comunicado la Secretaría de Economía. (Pág. 7 Negocios) 

 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA  
 

 Acuerdo número 656 por el que se reforma y adiciona el Acuerdo número 444 por el que se 
establecen las competencias que constituyen el marco curricular común del Sistema Nacional 
de Bachillerato, y se adiciona el diverso número 486 por el que se establecen las competencias 
disciplinares extendidas del bachillerato general. Primera sección, pp.40. 

 
 Aviso por el que se da a conocer la suspensión de labores del Instituto Nacional para la 

Educación de los Adultos en el año 2013. Primera sección, pp. 43. 
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EDUCACIÓN SUPERIOR, ELEMENTO CLAVE PARA HACER DE MÉXICO UN PAÍS 

ALTAMENTE COMPETITIVO: CÓRDOVA VILLALOBOS 
 
En Zacatecas, el Doctor Córdova Villalobos inauguró la Primera Etapa de la Unidad Profesional 
Interdisciplinaria de Ingeniería (UPIIZ), del IPN. 
 
Posteriormente, inauguró la primera etapa de las instalaciones de la Universidad Autónoma de  
guascalientes Campus Sur.  
 
Zacatecas y Aguascalientes.-  Durante su gira de trabajo por los estados de Zacatecas y 
Aguascalientes, el Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, subrayó 
que la educación superior es elemento clave para que México sea un país altamente competitivo y 
triunfe en el mundo de este siglo, marcado por el conocimiento, la ciencia y la tecnología. 
 
Al inaugurar en Zacatecas la Primera Etapa de la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería 
(UPIIZ) del Instituto Politécnico Nacional,  destacó que se invirtieron 299 millones de pesos, de los 
cuales se destinaron 69 millones al equipamiento con el que el Gobierno Federal dotará a este 
Campus y que fructificará en un mejor desarrollo de la industria y en mayor bienestar para los 
zacatecanos. 
 
Ante representantes de los tres niveles de Gobierno, alumnos, académicos, empresarios e invitados 
especiales, el titular de la SEP destacó que tan sólo este año la Federación destinó más de 96 mil 600 
millones de pesos a la educación superior, lo que significa un incremento de más del 40 por ciento en 
términos reales respecto de 2006. 
 
Acompañado del Gobernador de la entidad, Miguel Alonso Reyes y de la Directora General del IPN, 
Yoloxóchitl Bustamante Díez, se refirió a esta unidad politécnica en la que se forman 400 futuros 
ingenieros ambientales en Mecatrónica, Sistemas Computacionales y en Alimentos. Este esfuerzo 
responde a los nuevos desafíos que la sociedad mexicana plantea al sistema educativo nacional, dijo. 
 
 En su mensaje, la Directora General del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, expuso que la calidad de la 
educación que imparte la institución a su cargo está demostrada, ya que por quinto año consecutivo 
obtuvo la más alta calificación en los conocimientos y habilidades de lectura y matemáticas de la 
Prueba ENLACE. 
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Por su parte, el Gobernador del Estado, Miguel Alonso Reyes, apuntó que Zacatecas está dispuesto a 
impulsar la educación para atraer inversiones y beneficiar a los niños y jóvenes, que son el valor más 
importante con que cuenta la entidad. 
 
Más tarde, en Aguascalientes,  acompañado por el Gobernador Carlos Lozano, el Secretario Córdova 
inauguró la primera etapa de las instalaciones de la Universidad Autónoma de Aguascalientes Campus 
Sur, donde afirmó que hoy la sociedad del conocimiento nos obliga, sin distinción de partidos políticos, 
a sumar esfuerzos para que las nuevas generaciones estén más y mejor preparadas para enfrentar 
con éxito los desafíos del mundo global. 
 
Ante jóvenes estudiantes, docentes y padres de familia, el Doctor Córdova Villalobos los invitó a seguir 
en este empeño por la calidad, la equidad y la pertinencia en la educación superior y a mantener su 
compromiso con la construcción de un México mejor, más competitivo e incluyente. 
 
Este Campus Sur preparará en una primera etapa a los 500 futuros ingenieros en Robótica, en 
Automotriz y en Biomédica, así como en Comercio Electrónico y en Agronegocios. Se espera que en el 
mediano plazo albergue a una población estudiantil de tres mil alumnos, quienes tendrán la tarea de 
responder a las necesidades de la industria estatal.  
 
Por su parte el Gobernador de Aguascalientes, Carlos Lozano de la Torre, consideró que la educación 
es la palanca más firme para el desarrollo de los pueblos y por ello es, junto con la unidad de las 
familias y el fomento y la práctica de los más altos valores humanos, una de las herramientas con las 
que se edifica el estado. 
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Plantean aumento de 10 mmdp al presupuesto de ciencia y 
tecnología 

Reyna Paz 

 
 

La comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Diputados pugnará por un incremento de 10 mil 
millones de pesos para ciencia, tecnología e innovación en el proyecto de decreto del Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2013 (PEF). El aumento se realizaría en función del presupuesto establecido 
el año pasado y ascendería a un monto cercano a los 57 mil 624.5 millones de pesos. 
 
En el PEF 2012 el gasto federal aprobado en este rubro fue de 47 mil 624.5 millones de pesos, que de 
acuerdo con el diputado Rubén Benjamín Félix Hays, esta cantidad incluye la suma de las inversiones 
hechas en ciencia y tecnología en todas las dependencias federales y en el Conacyt, siendo esta 
última, quien contó con mayores recursos asignados: 21 mil 872 millones de pesos, seguidos de la 
SEP con 17 mil 790 millones de pesos y de Sagarpa, que recibió 3 mil 132 millones. 
 
“El pasado jueves tuvimos la visita de Francisco Bolívar Zapata, el enlace en ciencia y tecnología del 
equipo de transición del Presidente electo Enrique Peña Nieto, quien nos dio un diagnóstico, sus 
propuestas, y el compromiso va amarrado a que estamos hablando de un incremento de 10 mil 
millones de pesos”, dijo a Crónica el presidente de la comisión de Ciencia y Tecnología de la cámara 
baja. 
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Con este incremento se prevé alcanzar el uno por ciento anual como porción del Producto Interno 
Bruto (PIB). De acuerdo con los compromisos de campaña de Peña Nieto, el diputado aseveró que 
elevar el presupuesto para pasar del .45 al 1 por ciento del PIB en los próximos seis años, es la 
promesa más importante en el tema de ciencia y tecnología que hizo el Presidente electo durante el 
periodo de campañas electorales. 
 
—¿Cuál será la partida presupuestal para el Conacyt? 
 
—Sobre el ramo 38, que corresponde al Conacyt, ya tuvimos pláticas con los representantes de esa 
institución y se comprometieron a entregarnos una propuesta de presupuesto para incrementar su 
inversión. En los próximos diez días tendremos la propuesta, la cual, la Comisión revisará con mucho 
gusto. 
 
“El asunto de dinero es un gran reto y al que se suma otro punto que va muy de la mano con la visión 
del Presidente electo: que la inversión hecha en ciencia, tecnología e innovación se refleje y traduzca 
en patentes, servicios y productos que no se queden en los laboratorios ni en las academias. Ese es el 
gran reto que tenemos y nosotros como comisión vamos a vigilar que esta millonada de dinero 
asignada, verdaderamente produzca y genere mejores empleos remunerados”, puntualizó Benjamín 
Hays. 
 
En ese sentido destacó que el Conacyt ya presentó ante la comisión un diagnóstico donde demuestran 
que de cada 100 patentes en México, 85 son extranjeras y el resto nacionales. Este síntoma, lo explica 
el diputado, es porque no ha habido una suficiente inversión en investigación, pues sólo se ha visto 
como parte de desarrollo académico y no económico. “Falta mucho esa cultura, esto será uno de mis 
principales objetivos, sí más inversiones pero con resultados que se traduzcan en empleos, patentes, 
productos y servicios. Por el momento ya comenzamos a tener las primeras pláticas con la Secretaría 
de Economía”. 
 
SECRETARÍA. Sobre la propuesta de crear una Secretaría de Ciencia y Tecnología, externó que está 
vigente pero aceptó que no será una iniciativa prioritaria. “No creo que se haga de inmediato, lo que se 
pretende es tomar las diferentes atribuciones de diferentes secretarías como la de educación y 
economía, entre otras organizaciones y hacer una nueva secretaría, sin que esto provoque más 
burocracia. 
 
Las primeras tareas que esta comisión ordinaria presidida Rubén Félix Hays, serán: promover el 
incrementar al presupuesto de 2013 en materia de ciencia, tecnología e innovación, elevar el número 
de patentes y de empleos, e impulsar la sociedad del cocimiento. 
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“Este tercer reto (la era del conocimiento) consiste en hacer que todos los mexicanos tengan acceso a 
la ciencia e innovación a través de programas de becas, mayores centros de innovación y 
conocimiento. Para este tema, nos reuniremos con Alejandra Lagunes, coordinadora de estrategia 
digital y redes sociales del equipo de transición de Peña Nieto”. 
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El cerebro de Einstein era “único”, estructurado de manera 
diferente; tenía una densidad anormalmente alta de neuronas 

 
 

Un nuevo estudio de la Universidad Estatal de Florida descubrió que el cerebro de Albert Einstein sí 
era diferente al de los humanos promedio. 
 
El análisis realizado a partir de la observación de la corteza cerebral del físico detectó características 
únicas que podrían diferenciarlo de la mayoría de la gente y donde podría encontrarse la clave de sus 
extraordinarias capacidades cognitivas. 
 
El equipo del antropólogo evolucionista Dean Falk describe por primera vez en la revista Brain la 
corteza cerebral entera de Einstein a partir del examen de catorce fotografías recientemente 
descubiertas, muchas de las cuales son imágenes captadas desde ángulos inusuales. Los 
investigadores compararon el cerebro del genio con otros 85 cerebros “normales” y, a la luz de los 
actuales estudios de imágenes funcionales, señalaron las características que parecían inusuales. 
 
“Aunque el tamaño y la forma asimétrica del cerebro de Einstein eran normales, el prefrontal, el 
sistema somatosensorial, el córtex motor primario y las cortezas parietal, temporal y occipital eran 
extraordinarias”, afirma Falk. 
 
De acuerdo con los investigadores, estas diferencias “pudieron proporcionar las bases neurológicas de 
algunas de sus habilidades viso-espaciales: la capacidad de distinguir por medio de la vista la posición 
relativa de los objetos en el espacio; y las matemáticas, por ejemplo”. 
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De acuerdo con el científico, en una entrevista con Scientific American, uno de los aspectos más 
interesantes del  cerebro de Einstein tiene que ver con sus cortezas sensoriales y motoras. 
 
“Encontramos una región inusual más abajo en la corteza motora que procesa información del rostro y 
lengua y el aparato laríngeo. El área motora del rostro en el hemisferio izquierdo de Einstein estaba 
extraordinariamente expandido dentro de un gran parche que no he visto en otro cerebro”. 
 
El evolucionista añade que no está seguro de cómo interpretar esto, pero recuerda que en una famosa 
cita del físico señala que su pensamiento implicaba una asociación de imágenes y “sentimientos”, que 
para él pensar no sólo era una acción visual, sino también “muscular”. 
 
“¿Qué significa eso? No lo sé, pero de acuerdo con lo que encontramos es una cita muy interesante”. 
 
PRESERVACIÓN DEL CEREBRO. En 1955, el día siguiente de su muerte, el doctor Thomas Harvey 
extrajo el cerebro de Albert Einstein con sumo cuidado y lo cortó hasta seccionar en cientos de 
fragmentos susceptibles de ser estudiados bajo el microscopio. Se trataba de analizar sus neuronas, 
sus células, etcétera, para lograr entender de dónde venía su suma inteligencia. 
 
¿Era su cerebro normal, tan normal como el de cualquiera, o poseía algún rasgo distintivo que le hacía 
más inteligente? 
 
Su cerebro fue recuperado y fotografiado desde múltiples ángulos con el permiso de su familia. 
Además, se seccionó en 240 bloques de la cuales se prepararon cortes histológicos. Por desgracia, la 
gran mayoría de las fotografías, los bloques y las diapositivas se perdieron de vista del público durante 
más de 55 años. Las catorce fotografías utilizadas por los investigadores están ahora en manos del 
Museo Nacional de Salud y Medicina de Chicago, EU. 
 
Pero además, esta institución, que ya había digitalizado diversas particiones cerebrales del físico, 
también las ha puesto en línea e incluso creado una app. La aplicación, con un costo de 10 dólares, 
permite a los usuarios estudiar el cerebro del Premio Nobel como si estuvieran observando a través de 
un microscopio, informó la institución, a cargo de la creación del software. 
 
Ya en la investigación encabezada por Falk, también se publica la “hoja de ruta” para el cerebro de 
Einstein preparada en 1955 por el doctor Thomas Harvey para ilustrar la ubicación dentro del cerebro 
de los 240 bloques disecados de tejido, lo que proporciona una clave para localizar los histológicos 
dentro del cerebro del genio. 
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Familiares y compañeros dicen que no les consultaron 
fecha y lugar 

RECHAZAN ACTO OFICIAL DE DISCULPA A 
NORMALISTAS DE AYOTZINAPA MUERTOS 

 
SERGIO OCAMPO ARISTA, Corresponsal 

Chilpancingo, Gro., 19 de noviembre. La dirigencia estudiantil de la Normal de Ayotzinapa anunció que 
ni los familiares de los dos estudiantes asesinados el 12 de diciembre de 2011 en Chilpancingo ni los 
alumnos del plantel acudirán al acto de “disculpa pública” al que convocó el gobierno del estado en el 
Centro Internacional Acapulco porque no los consultaron para definir la fecha y el lugar. 

Uno de los dirigentes de Ayotzinapa, Diego Castro Domínguez, dijo que si el gobierno estatal tuviera 
voluntad para ofrecer una disculpa pública por los sucesos del 12 de diciembre, cuando fueron 
desalojados cientos de estudiantes de la Autopista del Sol México-Acapulco y asesinados los 
normalistas Jorge Alexis Herrera Pino y Gabriel Echeverría de Jesús, “lo hubiera hecho en la escuela, 
en Tixtla o Atoyac de Álvarez, de donde eran originarios los compañeros muertos”. 

Antes que acudir a un acto oficial, “queremos que se haga justicia y que se cumplan las 
recomendaciones de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), pues los responsables 
intelectuales del desalojo y los homicidios siguen libres”. 

Actualmente están detenidos Ismael Matadamas Salinas y Rey David Cortés Flores, policías 
ministeriales que presuntamente dispararon a los dos jóvenes. El Congreso local ya dio entrada a la 
petición de juicio político en contra del ex procurador de Justicia de Guerrero Alberto López Rosas y 
del ex secretario de Seguridad Pública Ramón Almonte Borja. 

Mientras, Celso Salado Gutiérrez, uno de los 113 profesores egresados de Ayotzinapa, originario del 
municipio de Tecoanapa, señaló que les notificaron que no podrán obtener plazas en el Distrito 
Federal, como antes, pues supuestamente el gobierno de Aguirre Rivero firmó con en de Marcelo 
Ebrard un acuerdo para que no se contraten egresados de este plantel. 
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Diputados afines a Padilla ocupan cargos en el 
Congreso de Jalisco 

EMPIEZA RELEVO GENERACIONAL EN EL GRUPO 
QUE CONTROLA LA UDEG 

 
JUAN CARLOS G. PARTIDA, Corresponsal 

Guadalajara, Jal., 18 de noviembre. El relevo generacional en el cada vez más viejo grupo que 
encabeza Raúl Padilla López, ex rector de la Universidad de Guadalajara (UdeG), está en marcha. 

El grupo Universidad ha empezado a colocar a jóvenes para aprovechar los beneficios políticos 
derivados de las alianzas en las elecciones del primero de julio –concurrentes con las federales– que 
renovaron la gubernatura, el Congreso del estado y los 125 municipios. 

Todos los líderes del grupo tienen cerca de 60 años. Raúl Padilla nació en mayo de 1954; su hermano 
Trinidad, hoy diputado local del Partido Revolucionario Institucional (PRI), tiene 57, al igual que Raúl 
Vargas López, ex diputado local, ex presidente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
y uno de los precandidatos a rector de la UdeG para el año próximo. 

Otro precandidato a rector, Tonatiuh Bravo Padilla, dos veces diputado federal por el PRD, tiene 52 
años y es de los más jóvenes en el círculo que Raúl Padilla creó tras su llegada a la rectoría de la 
UdeG, en 1989, cuando hizo una purga de líderes y se rodeó de incondicionales, con quienes, además 
de controlar la universidad, amplió su influencia en la política jalisciense mediante cargos públicos 
desde el PRI o el PRD. 

La muestra más reciente de la renovación en el grupo la dieron Juan Carlos Guerrero Fausto, 
presidente estatal del PRD, de 28 años de edad, y Enrique Velázquez, de 39, coordinador de la 
minibancada de dos diputados del sol azteca en el Congreso local. 

Aunque la alianza PRD-PRI en las elecciones pasadas no fue evidente, se creyó que la cercanía de 
Padilla (militante del PRD) con el candidato priísta y hoy gobernador Jorge Aristóteles Sandoval 
permitiría que la nueva bancada del tricolor, de 19 diputados, obtuviera la mayoría en la legislatura con 
los dos votos perredistas. 
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Sin embargo, Guerrero y Velázquez formaron un bloque opositor al PRI con los legisladores de 
Movimiento Ciudadano y Acción Nacional, antagonistas del PRD en las campañas. 

El bloque de diputados de oposición al PRI impuso a un presidente de la secretaría general que no es 
del partido mayoritario. El par de perredistas logró que el designado fuera Marco Antonio Daza 
Mercado, ex director de la Facultad de Contaduría de la UdeG y cercano a Gustavo Cárdenas Coutiño, 
director de finanzas de la casa de estudios, es considerado además el principal operador financiero de 
Padilla. 

La secretaría general dará al grupo universitario el control financiero del Congreso. Pero también 
tendrá el administrativo, pues la diputada Celia Fausto Lizaola, madre del presidente del PRD-Jalisco, 
quedó a cargo de la comisión de administración. 

El diputado Velázquez obtuvo además la presidencia de la comisión legislativa de Gobernación, 
mientras desde el PRI, pero también para el grupo padillista, presiden la comisión de desarrollo 
humano el diputado Trinidad Padilla López, y Jaime Prieto la de desarrollo regional. Luis Enrique 
Villanueva y Roberto Castellanos, también integrantes del grupo, serán director jurídico y director de 
bibliotecas, respectivamente. 
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“Solución a crisis en UACM, a punto de llegar a buen 
puerto” 

PARISTAS DENUNCIAN EL USO INDEBIDO DE SU 
DATOS PARA “CRIMINALIZARLOS” 

Interpondrán acciones legales contra consejeros 
afines a la rectoría 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Integrantes del llamado Consejo Estudiantil en Lucha (CEL) interpondrán acciones legales por el uso 
que integrantes del Consejo Universitario identificados con la rectora de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México (UACM), María Esther Orozco Orozco, están haciendo de sus datos personales, con 
el fin de “criminalizarlos”. 

Por su parte, los delegados del CEL y del grupo Consejeros Universitarios en Defensa del Voto y la 
Legalidad que participan en la mesa técnica para la solución del conflicto en la UACM rechazaron “toda 
acción de cualquier grupo o frente que no haya participado en el proceso de negociación y deliberación 
entre la comisión tripartita y la rectoría, o que desconozca estos criterios de legalidad y busque, de 
manera oportunista, enturbiar el camino para la operación del máximo órgano de gobierno de la 
UACM, que está a un paso de llegar a buen puerto”. 

Reiteraron que ya entregaron a los diputados que participan en la citada mesa una propuesta formal de 
solución para destrabar el único punto a debate de los nueve incluidos en el documento elaborado por 
los legisladores, el cual fue entregado a las partes en conflicto la semana pasada. 

La propuesta contiene dos alternativas: la primera incluye la instalación del tercer Consejo 
Universitario, y la segunda, la integración del mismo. Ambas propuestas incluyen a los 49 consejeros 
titulares y sus suplentes, además de la rectora, acorde con la recomendación de la comisión mixta que 
revisó las impugnaciones al proceso electoral que se desarrolló en la UACM el 10, el 13 y el 14 de 
agosto. Se sugiere que la instalación o formación del tercer consejo se lleve a cabo el viernes 23 de 
noviembre en el Museo de la Ciudad de México. 
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Asimismo, reiteraron su estricto respeto a los acuerdos de Casa Lamm y al proyecto de 
recomendación diseñado por los “amigables componedores” en la Secretaría de Educación del 
Gobierno del Distrito Federal en octubre pasado. 

En tanto, el Consejo Universitario identificado con la rectora Esther Orozco dijo que la renuencia de los 
paristas a reconocer que el tercer Consejo Universitario ya esta instalado implica no sólo extender el 
paro, sino desconocer por completo el marco jurídico institucional y los planteamientos de jueces 
federales. 

Señalaron que “se espera que los paristas reconozcan la legalidad de la instalación del tercer Consejo 
Universitario, como han hecho el resto de las partes que participan en este proceso, más cuando esa 
decisión se apoya en el criterio expresado por cuatro jueces federales que analizan cinco juicios de 
amparo”. 
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Ciudad Perdida *** Miguel Ángel Velázquez 
 

Fósiles en la UACM 
Mismo discurso rector 

La ley del garrote 

Vaya cinismo. Ahora resulta que la mejor ofensiva que se encontró para desacreditar a los estudiantes 
de la UACM que buscan impedir que la idea original con la que se creó ese centro de estudios no se 
deforme, es que son un grupo de estudiantes fósiles”, dice el discurso sin memoria que no se atreve a 
recordar que la rectora de esa universidad tampoco tiene título, o cuando menos no lo ha presentado. 

El ataque pretende, al parecer, confirmar el diagnóstico con el que la señora Orozco quiso argumentar 
un rediseño de la escuela, en el que no tienen cabida aquellos por los que se erigió ese centro de 
estudios y donde, pese a condiciones desfavorables, por decirlo de algún modo, también se ha 
educado a estudiantes de excelencia. 
 
La UACM no se creó con la consigna de hacer licenciados como chorizo que se tienen que emplear, al 
finalizar el periodo de estudios, como choferes de taxi o meseros en algún bar, o algo peor, entre otras 
cosas porque resultan ineptos para ejercer el título que les otorgó alguna de esas universidades de 
“excelencia” que cumplen con los requisitos, en número, de lo que exigen las agencias internacionales. 
 
Y vaya cara dura de las autoridades, las que se van y las que llegan, que amenazan con el uso de la 
fuerza pública como si ese siempre hubiera sido el remedio que se tenía para solucionar el conflicto, y 
eso de las mesas de diálogo y las declaraciones en busca de acuerdos sólo hubiera sido una 
estrategia para marear la perdiz, y para darse tiempo de construir el discurso –que se repite letra por 
letra y micrófono por micrófono– desde donde pretenden se les exculpe por el uso del escudo y el 
garrote. 
 
Además, todo parece decirnos que a las mismas autoridades les resulta más rentable soltar a los 
policías en contra de los estudiantes que hacer a un lado a la señora Orozco, lo que parece lógico si 
nos damos cuenta de que les es de mayor importancia mantenerla en la rectoría que dejar sin clases a 
los estudiantes de la UACM. 
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A esto se debe sumar el temor –ese sí legítimo– de que la escuela quede, a la salida de la señora 
Orozco, en manos de algún grupo de los que hoy caminan juntos, pero que son ideológicamente 
distantes, y que no tardaría en crear nuevos problemas que derivarán en la falta o la ausencia de 
clases, como sucede hoy. 
 
Pero ese no debería ser un punto de preocupación para las autoridades; en la ciudad hay mujeres y 
hombres muy capaces de encabezar el esfuerzo educativo, y hasta de modificarlo para bien del 
proyecto original, si ese fuera el caso. Entonces, la solución no parece tan difícil, pero si de lo que se 
trata es de usar la fuerza pública, será la población del Distrito Federal la que juzgue. 
 
Eso es lo que debería tener en mente Miguel Ángel Mancera cuando habla de reprimir. Sí, es verdad, 
el apoyo que la gente de la ciudad le otorgó con el voto masivo puede respaldar casi cualquier acción 
que de su parte venga, pero el sonar de las botas sobre las calles del DF sólo recuerda años negros, 
tragedias no justificadas, y pone de relieve el olvido que hacen los políticos de quienes lo llevaron al 
poder. Eso ni a Mancera se le perdona. 

De pasadita 

El tema ya lo habíamos tocado en este espacio. La única posibilidad que tiene el PRD de seguir como 
organización con cierta fuerza es llevar a Marcelo Ebrard a su presidencia. Cualquier otra opción salida 
de las tribus dominantes sería el suicidio para ese partido, que carga con el desprestigio que le han 
impuesto tanto el grupo de René Bejarano como la Nueva Izquierda de los chuchos. Así parece 
haberlo entendido el secretario de Transportes y Vialidad, Armando Quintero, que el domingo pasado, 
frente a los liderazgos del PRD, lanzó la propuesta. 

Para Ebrard tal vez esa sea la puerta de salida para no comprometerse con ninguna de las tribus, 
porque cargar con los desprestigios de bejaranos y chuchos sería un despropósito. Así que el PRD 
necesita a Ebrard y este requiere de esa organización para conseguir una candidatura a la 
Presidencia, pero sin las rémoras que le significan esos grupos, aunque siempre requerirá de quien 
conozca a fondo a ese complicadísimo partido para poderlo tripular sin intereses que entorpezcan su 
desarrollo. En esas debe andar. 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 
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Coloquio sobre la UACM 

Los días 20 y 21 de noviembre en la sede del Club de Periodistas se desarrollará el coloquio 
Autonomía, educación y libertad de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México. Participarán 
Enrique González Rojo, Carlos Fazio, Hugo Hiriart, Tere Dey, Saúl Ibargoyen, Juan C. Castillón, Juan 
M. Contreras Colín, Comité Cerezo, Fernando Valadez y Ricardo Laviada. 

Por el Consejo Estudiantil de Lucha UACM y Foro Académico UACM, Ramón Islas Hernández 
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LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO 
Las muchas voces de #YoSoy132 

Los estudiantes de la Universidad Iberoamericana de la ciudad de México han inaugurado un nuevo 
recorrido turístico dentro de las instalaciones de su escuela: el Peñatour. Quien efectúa el trayecto se 
traslada por cada uno de los rincones en los que estuvo Enrique Peña Nieto, el pasado 11 de mayo, 
incluido el baño en el que tuvo que guarecerse ante los airados reclamos de cientos de indignados 
jóvenes. 

Los estudiantes mexicanos de posgrado que viven en Berlín, Alemania, no han inaugurado aún un 
recorrido similar, pero tienen muy presentes los dos días de protestas que muchos de ellos 
protagonizaron contra la presencia del presidente electo en ese país. Entre el 11 y 12 de octubre 
efectuaron seis manifestaciones, la más grande de 250 personas, frente a la embajada de México, el 
hotel donde el político se hospedó y lugares históricos, como la Puerta de Brandeburgo. 

En sus demostraciones no se cansaron de gritar que con Peña Nieto no hay democracia en México y 
denunciaron las violaciones a los derechos humanos cometidas en San Salvador Atenco. Sus acciones 
obligaron a modificar la gira del presidente electo. Acciones similares se realizaron en ciudades como 
Munich, Santiago de Chile y Buenos Aires, Argentina. 

Cada joven que se identifica con el movimiento #YoSoy132 tiene historias similares que contar. Sus 
relatos son muy parecidos a los que narran quienes participaron en el movimiento estudiantil-popular 
de 1968 o al de los rescatistas durante los sismos de 1985 en la ciudad de México. Cada una de sus 
narraciones está marcada por la convicción de haber vivido un momento excepcional de nuestra 
historia, y de haber hecho lo que tenían que hacer. Como asegura un aspirante a doctor en Munich: 
“estar lejos no nos exime de nuestra responsabilidad por cambiar nuestro país”. 

Con 97 testimonios similares, 73 de ellos de jóvenes estudiantes, el equipo de Desinformémonos, 
coordinado por Gloria Muñoz, elaboró el libro #YoSoy132: voces del movimiento. Sus palabras nos 
llevan a dar una apasionante vuelta al mundo de la revuelta juvenil en 165 días. Las entrevistas se 
efectuaron en agosto, septiembre y octubre de este año. 

El libro es un producto colectivo. Además de la coordinadora editorial trabajaron en su realización seis 
reporteros y editores y colaboraron otras seis personas más, todos jóvenes. A pesar de la diversidad 
de voces que se recogen y de manos que intervinieron en las labores de corte y confección, el 
volumen conserva ritmo y cohesión interna. Rematan la obra tres espléndidos artículos de Adolfo Gilly. 
Fue publicado por Ediciones Bola de Cristal. 
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#YoSoy132: voces del movimiento es un ejercicio de periodismo de intervención, ajeno a cualquier 
pretensión de “neutralidad” profesional. Sus autores están comprometidos con el movimiento y no 
esconden su opción. Varios participaron activamente en sus marchas y protestas. 

La obra ofrece una visión panorámica de la primavera mexicana, desde la visita de Peña Nieto a la 
Universidad Iberoamericana hasta su expansión fuera de las fronteras de nuestro país, en una red no 
vista desde la construcción de las redes de solidaridad con el zapatismo. Dibuja un panorama de 
conjunto de uno de los acontecimientos político-sociales capitales del último año, de manera 
apasionada y apasionante. 

Cada uno de sus testimonios está lleno de perlas informativas, relativamente poco conocidas, pero que 
proporcionan una imagen del movimiento y sus circunstancias novedoso. 

Por ejemplo, Anna Roló, estudiante de licenciatura de la Ibero que participó en las jornadas del 11 de 
mayo, cuenta lo sucedido ese día: “Luego estuvo la bonita pregunta de un chico que le dice: ‘¿qué va a 
hacer usted con las anomias?’ Peña Nieto le contesta: ‘perdón, ¿te puedes regresar?’ El chico se aleja 
cinco pasos del micrófono y Peña dice: ‘¿qué son las anomias?’ En el streaming se escuchó hasta 
afuera ¡Uuuuh!, con el grito de, ¡que le expliquen; pásenle un diccionario!” 

Rodrigo Serrano completa la narración de Anna. Peña Nieto –cuenta– terminó su respuesta diciendo: 
“bueno, en el estado de México invertimos en carreteras”, “en el estado de México durante mi 
gobierno...”, otra cosa, una cifra que no tenía nada que ver. 

Quienes hablan en el libro lo hacen a título individual, dejando claro que su posición no representa un 
acuerdo de asamblea. Desde la acera de al lado, dan su punto de vista sobre el movimiento dirigentes 
sociales como Trinidad Ramírez, del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra; Salvador Campanur, 
de la comunidad de Cherán; Santos de la Cruz, comisario de Bancos de San Hipólito, pueblo wixárika; 
Miguel Cruz, de Radio Plantón de la APPO, y José Humberto Montes de Oca, del Sindicato Mexicano 
de Electricistas. 

Los testimonios responden a preguntas claves sobre el movimiento y la coyuntura. Los relatos no 
esconden nada. Las cartas están puestas sobre la mesa. Las distintas voces dan su punto de vista 
sobre las fortalezas y las debilidades del movimiento, su apartidismo, su concepción de la política, su 
visión sobre los medios de comunicación y las redes sociales. 

#YoSoy132: voces del movimiento es un retrato hablado de una nueva generación que ha irrumpido en 
la arena pública con beligerancia, y que sobre la marcha está elaborando una nueva forma de hacer 
política. Sus integrantes desbordan frescura, inteligencia e imaginación. Quieren cambiar el país y 
tienen prisa por hacerlo. 
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El periódico El País entrevistó al escritor Juan Villoro sobre lo mejor y lo peor de la campaña electoral 
mexicana. “Lo mejor –respondió– ha sido el movimiento #YoSoy132. Eso trajo renovación e impulso 
crítico a una contienda deslucida y subrayó el papel negativo que la televisión comercial juega en la 
manipulación del consenso. Lo peor ha sido todo lo demás.” Con este libro, el lector tiene en sus 
manos un relato de conjunto sobre lo mejor que ha sucedido en la sociedad mexicana en los últimos 
meses, una ventana privilegiada para asomarse a un acontecimiento que obligó a modificar el guión 
que desde el poder se había escrito sobre los pasados comicios. 
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La cultura en el centro del tejido social 
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REALIDAD URBANA *** Sergio M. Romero 
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Consuelo Sáizar 
 

Alrededor de 540 millones de pesos ha invertido Conaculta para concretar el gran proyecto de 
remodelación de la Ciudadela, que albergará todo un complejo de bibliotecas. Hoy su titular lo define 
así: Una fábrica de tabaco erigida en tiempo colonial ha renacido en México convertida en un centro de 
vanguardia para las letras y las artes visuales en una ambiciosa transformación que entrañó enormes 
retos arquitectónicos, bibliográficos y artísticos. Este tipo de inversiones son las que valen la pena. 
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CALEIDOSCOPIO *** Guillermina Gómora Ordoñez 
Transparencia es la clave 

 

Trabajo quirúrgico deberán realizar en el Congreso los legisladores del PRI y lograr que avance la 
iniciativa de Enrique Peña Nieto para crear la Comisión Nacional Anticorrupción. Corrupción, actividad 
tan deleznable desde cualquier punto de vista, que cuesta al país 1.5 billones de pesos al año, lo que 
equivale a 10% del Producto Interno Bruto. Dicho porcentaje es similar al que las empresas destinan 
de sus ingresos para el pago de sobornos, y de esta forma poder operar; lo anterior, de acuerdo con 
datos del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado. 

La corrupción es un mal social que se registra en diferentes ámbitos tanto públicos como privados, no 
se limita al gobierno solamente, contamina todas las esferas de la vida: la escolar, empresarial, laboral 
y comercial. Lamentablemente, en México no es extraño hablar de este problema que impacta 
negativamente al sistema económico, a las instituciones, a la legitimidad de la democracia y la 
procuración de justicia. Su efecto devastador es extremadamente grave; funciona como un factor de 
desintegración social que provoca enriquecimiento ilícito, en cualquier forma posible, como el soborno, 
la extorsión, el fraude o algún otro método. 

El esfuerzo por erradicarla no es nuevo. En los años ochenta, Miguel de la Madrid promovió la 
renovación moral de la sociedad y creó la Secretaría de la Contraloría General de la Federación 
(Secogef), y Vicente Fox impulsó el “Programa Nacional de Combate a la Corrupción y Fomento a la 
Transparencia y el Desarrollo Administrativo”. Buscaban atrapar “peces gordos”, como declarara su zar 
anticorrupción, Francisco Barrio. Y hasta la fecha ninguno ha picado el anzuelo. Esta dependencia sólo 
ha servido como instrumento político a los gobiernos en turno. 

La propuesta de iniciativa de reforma constitucional que envió el Presidente electo, Enrique Peña 
Nieto, al Senado de la República y que se presentó ante el pleno, reforma y adiciona 9 artículos de la 
Constitución, el 22, 73, 79, 105, 107, 109, 113, 116 y 122. Propone: facultar al Congreso de la Unión 
para expedir leyes en materia de combate a la corrupción a fin de sancionar dichos actos y que las 
responsabilidades administrativas y penales sean iguales en todo el país. Se pretende que la Comisión 
Nacional Anticorrupción sea la instancia encargada de prevenir, investigar y sancionar los actos de 
corrupción en materia administrativa cometidos por los servidores públicos de la Federación, así como 
por cualquier particular, ya sea persona física o moral. 
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Un dato relevante es que la Comisión Nacional Anticorrupción será autónoma, contará con 
personalidad jurídica y patrimonio propios. Igual que el IFE y el IFAI, estará facultada para impulsar, de 
forma prioritaria, acciones y programas de carácter preventivo; podrá conocer y seguir de oficio casos 
a través de demandas para asuntos de gran valor administrativo y por Reportes Ciudadanos para 
situaciones donde sean victimizados por actos de corrupción en trámites menores. Las personas que 
denuncien podrán verificar y seguir a través de un programa electrónico de libre acceso la ruta de su 
acusación. Esto a diferencia de cómo opera actualmente la Secretaría de la Función Pública, que 
realiza una persecución discrecional y selectiva. 

En este caso, la iniciativa enviada al Congreso contempla la protección de la integridad de las 
personas que denuncian y la penalización de las falsas demandas. Para quienes dicen que se trata de 
una Comisión “sin dientes”, Aurelio Nuño, integrante del equipo de Transición en materia educativa, de 
Peña Nieto, respondió que “será una comisión con dientes, pues una parte fundamental de esta 
reforma es que tendrá la posibilidad del ejercicio de la acción penal, dando vista al Ministerio Público 
federal o estatal, coadyuvando en la investigación”. Este órgano no estará impedido para hacer sus 
investigaciones por el secreto bancario, fiduciario y fiscal. 

Los casos de corrupción no prescribirán en un plazo inferior a cinco años. La reforma prevé la 
posibilidad del decomiso y la confiscación de la propiedad de los bienes que se hayan adquirido directa 
o indirectamente como resultado de la ejecución de dichos delitos. Las sanciones impuestas por la 
Comisión Nacional Anticorrupción podrán ser impugnadas en amparo directo ante los Tribunales 
Colegiados de Circuito especializados que para este propósito establezca el Poder Judicial de la 
Federación; se contempla también facultar a la Comisión para que pueda interponer controversias 
constitucionales y acciones de inconstitucionalidad. 

La iniciativa contempla cinco comisionados para conformar el nuevo órgano, quienes durarán en su 
encargo siete años, improrrogables; contará con un comisionado presidente, quien desempeñará dicha 
función por un periodo de cuatro años, improrrogables, y deberá rendir un informe anual ante el 
Consejo Nacional por la Ética Pública, presidido por el Ejecutivo federal. De aprobarse, los 
comisionados serán propuestos por el Presidente de la República, pero el Senado tendrá facultad para 
objetarlos, si reúne las dos terceras partes de sus votos. 

La iniciativa establece la obligación de que los estados y el Distrito Federal integren sus propias 
comisiones especializadas en el combate a la corrupción. 

Es tan grave el problema de la corrupción en el país que Transparencia Internacional revela en su 
Índice de Percepción de la Corrupción 2011 que México ocupa el lugar 100 de 183 países, con una 
calificación de 3.0, en una escala donde cero es la mayor percepción de corrupción y diez la menor. 
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La fuente de la corrupción es inagotable. Se trata de erradicar un mal hábito arraigado a los patrones 
socio-culturales. Hoy el Congreso de la Unión tiene la oportunidad de contribuir a su eliminación. La 
iniciativa enviada por Peña Nieto resulta interesante en el planteamiento, no hay duda de que puede 
enriquecerse y salir fortalecida para beneficio de todos los mexicanos. La lista de casos de corruptelas 
es larga y no distingue partido político y clase social. La más reciente, la estela de luz. Lo importante 
es ir creando los marcos legales, educacionales y sociales para cerrarle el paso a los corruptos. Es la 
hora de apostarle a la transparencia gubernamental y del sector privado, para fortalecer el desarrollo 
económico, la estabilidad social y democrática. 

Vericuentos 

Jaloneo Capitalino 

La pasarela en las oficinas de Miguel Ángel Mancera parece vagón del Metro a medio día. Todos 
llegan con su currículo o recomendación marceliana bajo el brazo. Sin embargo, los criterios de 
contratación son otros y entre los que sí repetirán anoté a: Héctor Serrano, actual secretario de 
Gobierno; Manuel Mondragón, titular de SSPDF, y Armando Ahued, en Salud. 

Inversión vs Inseguridad 

En Chihuahua se mantiene el combate al crimen organizado a través de la generación de empleos, 
plazas educativas y atracción de inversión. El gobernador, César Duarte, mantiene el proyecto de 
bursatilización del Fideicomiso Carretero que ha permitido financiar la construcción de 247 mil 
kilómetros cuadrados de caminos que cuentan con el peaje más barato del país y elevados márgenes 
de seguridad en el tránsito. La apuesta bursátil busca detonar las capacidades productivas del estado 
en materia forestal, minera, turística, ganadera, agrícola, industrial y manufacturera. 

gomora@cronica.com.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                                                     SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/12 NEGOCIOS 26 

 

BANDA ANCHA *** Roberto García Requena 
Conectividad en las escuelas 

Es sabida la importancia de impulsar la conectividad digital para lograr integrar con éxito al país en las 
redes de producción o en las cadenas de valor internacionales. En el caso particular de la educación, 
el equipamiento y la conectividad en las escuelas es de gran relevancia para lograr un mayor acceso a 
la información y el conocimiento, lo que a su vez genera alumnos más competitivos y con mayores 
oportunidades de acceder al mercado laboral. Además de disminuir la exclusión social, la reducción de 
la brecha digital provoca una mejor distribución de la riqueza entre la población. 

Las dos administraciones panistas, la de Fox y Calderón, parecieron estar alertas de esta situación. 
Quisieron implementar desde el 2004 el proyecto Enciclomedia para usar tecnología de punta y 
conectividad para enseñar los contenidos educativos en salones de quinto y sexto de primaria. El 
programa tuvo un costo de 25 mil millones de pesos. Sin embargo, fue un fracaso. Hubo cientos de 
fallas en su instalación, administración y operación. Por otro lado, los maestros no fueron capacitados 
adecuadamente para explotar los beneficios tecnológicos, y para colmo una gran cantidad de salones 
no tenían la infraestructura necesaria para potenciar los usos de los pizarrones electrónicos y 
computadoras. En algunos casos, no nada más no había acceso a internet, sino que no había ni 
siquiera luz para poder conectar los equipos. 

Ahora bien, no todo es desgracia en el sector educativo. Hay casos estatales que vale la pena resaltar, 
como el del gobernador Moreno Valle en Puebla. En lo que va de su gestión se instaló una Red Estatal 
de Educación y Salud en banda ancha que ha permitido llevar la conectividad del 25% al 70% en 
cobertura territorial. Única en su género a nivel nacional, con este esfuerzo, que costó poco más de 
330 millones de pesos, se ha beneficiado al 90% de la matrícula educativa en el uso de herramientas 
tecnológicas de última generación. Esto ha permitido una política pública agresiva en cobertura digital 
con la instalación de casi 2 mil aulas telemáticas en ese Estado. 

Por cierto, el secretario de Educación de Puebla, Luis Maldonado Venegas, es un fuerte candidato 
para ocupar la Secretaría de Educación Pública en el gabinete de Enrique Peña. Ojalá, por el bien del 
país, que así sea, ya que son notables los logros alcanzados en Puebla no sólo en materia de 
conectividad, sino también en disminución del analfabetismo, ampliación de la cobertura en el nivel 
medio superior, creación de una instancia para evaluar la calidad educativa, crecimiento de 
infraestructura, entre otras cosas. 
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“Agenda Digital por un México Conectado” es la propuesta de políticas públicas en el ámbito de las 
tecnologías de la información y el conocimiento que hace Enrique Peña para su administración. Una de 
sus prioridades es emprender una cruzada por la alfabetización digital de amplios sectores de 
mexicanos que hoy día siguen excluidos de los beneficios del cómputo y el internet, priorizando el 
sector educativo. El modelo instrumentado en Puebla puede servir como un ejemplo exitoso en este 
rubro 

Correo electrónico: garciarequena@yahoo.com.mx 
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Tres Marías “fue una idiotez…” 

De un lado y otro niegan que haya confrontación. Pero el sospechosismo en el gabinete de seguridad 
saliente está a todo lo que da alrededor del caso Tres Marías. Argumentos opuestos. 

En la SSP federal no falta quien nos asegure que la conferencia de prensa de la subprocuradora 
Victoria Pacheco Jiménez, sobre Tres Marías, tiene como objetivo distraer la salida de Cuitláhuac 
Salinas de la SEIDO, después de que fue detenido, en octubre, Manuel Ayala, colaborador del ex 
titular de esa institución. “Ayala, al igual que Cuitláhuac, son muy cercanos a la procuradora (Marisela 
Morales) desde hace muchos años”, aseveran. Los federales manifiestan indignación por el giro que 
tomaron las cosas. “Para la PGR es más importante un vehículo diplomático balaceado que los miles 
de mexicanos muertos en los que no muestran ningún interés. Su única prioridad es el caso Tres 
Marías”, aseveran.  

 La PGR arreció las hostilidades con la conferencia de prensa de la subprocuradora de Control 
Regional, Procedimientos Penales y Amparo, Victoria Pacheco Jiménez, en la que acusó a cinco 
mandos federales de haber instruido a los agentes que participaron en la famosa balacera contra el 
vehículo diplomático en el que viajaban dos empleados de la embajada de Estados Unidos y un marino 
mexicano.     

Hay 14 agentes que fueron consignados por el delito de homicidio en caso de tentativa, daño en 
propiedad ajena y otros. Cuatro de los mandos mencionados están amparados. Uno más, Juan Manuel 
Pacheco, salió bajo fianza. Los chicos de Marisela juran, eso sí, que no hay nada personal contra 
García Luna. Ni rivalidades ni revancha ni deseos de perjudicarlo. “Lo que hay son hechos. Un 
expediente de 25 mil 574 fojas. Pruebas sustentadas. Jueces que las avalan”. Por lo menos, subrayan 
en tono de consuelo, en la Policía Federal ya reconocieron que fue un acto de “absoluta 
irresponsabilidad”. 

 La tarde de ayer hablamos con Maribel Cervantes, comisionada de la Policía Federal. Ella nos dio la 
versión oficial. Nada qué ver con lo arriba escrito. Admite que la balacera —se dispararon más de 152 
tiros contra la camioneta Toyota Cruiser en la que viajaban— “fue una estupidez”. “Alguien empezó a 
disparar. Siguieron los demás. No hicieron caso del protocolo del uso de la fuerza. Un acto 
absolutamente irresponsable”, puntualizó. Los federales no admiten que fue una emboscada de 
policías coludidos con el narcotráfico, como se llegó a sostener en Estados Unidos. Esa tesis se cayó. 
La propia subprocuradora Pacheco lo hizo patente en la conferencia. 
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 “No tenemos esa investigación”, dijo. Uno de los secuestrados es un funcionario del INAH. El otro 
prefirió el anonimato. “No presentaron denuncia. Ninguno de los dos querían saber nada”, recalcó la 
comisionada. El secuestro es un delito del fuero común. La PGR dice que no se solicitó formalmente 
su intervención. La Policía Federal, sin embargo, participa actualmente en el esclarecimiento de 30 
secuestros. “Hemos liberado más de cinco mil víctimas”, asevera Cervantes.   

Uno de los reproches que le hace la PGR a los federales es que se tardaron un mes en entregar la 
camioneta. La comisionada explica: “No es que nos hayamos querido tardar un mes. Es que la 
estábamos buscando también”. Destacó que la Policía Federal nunca tomó el control del lugar de los 
hechos. Éste fue asegurado por la Marina hasta que llegó la PGR.  

 López Obrador no será formalmente el presidente del partido Morena. Va a encabezar, eso sí, el 
Consejo Nacional de ese partido. El diputado Ricardo Monreal, uno de los hombres más cercanos al 
Peje, nos dio varios nombres de los posibles presidentes de la nueva agrupación política. Citó a 
Claudia Sheinbaum, Martí Batres, Octavio Romero, Clara Brugada y Raquel Sosa (la del alboroto en la 
UACM). Hoy se elige al Comité Ejecutivo Nacional. Monreal no va a renunciar a la coordinación el 
grupo Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados. En los documentos básicos de Morena 
quedó establecido que pueden permanecer en sus cargos hasta que se convierta en partido político. 
Martí Batres ya renunció al PRD, pero manifestó su intención de mantenerse en la bancada amarilla. 
Se lo comentó a Alonso Raya. El vicecoordinador de los diputados amarillos tomó nota, pero dejó 
entrever su inconformidad. “Tengo que preguntarle al grupo si lo acepta. Las cosas no son así como 
así…”, dijo. 

Una interrogante que de plano no le gustó fue la de si iba a haber desbandada en el grupo 
parlamentario con la creación de Morena. “Todos preguntan lo mismo. Quieren que el toro nos cornee”. 
Raya, por lo demás, nos dijo que Andrés Manuel “se autoengaña o lo engañan”, cuando dice que en 
Morena no habrá politiquería, individualismo, oportunismo, nepotismo, amiguismo, influyentismo, 
sectarismo, clientelismo. 

Sin mencionarlos específicamente, estuvo de acuerdo en que, en algunas entidades de la República, 
el movimiento Morena se integró “con los más centaveros...” ¡Bolas..! 
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La “grilla” por la UACM 

Creada en abril de 2001 por López Obrador, la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) 
atraviesa desde hace 84 días por la peor crisis de su corta historia y, lo más probable, a decir de 
algunos diputados locales que participan en la comisión de mediación que estableció la Asamblea 
Legislativa del DF, es que el conflicto, que ya se volvió político, le sea heredado a la siguiente 
administración capitalina, que a partir de próximo 5 de diciembre encabezará Miguel Ángel Mancera. 

Lo que en el fondo se “pelea” es el control de los intereses políticos en esa “casa de estudios” entre 
quienes pertenecen al grupo del fundador de Morena y están vinculados a ella y quienes desde hace 
varios años han tomado el “control” de la universidad en la administración “marcelista” y pretenden 
mantenerse cuando llegue Mancera a la Jefatura de Gobierno de la capital. 

En las negociaciones de los últimos días, el gobierno saliente del DF ha “apretado” a la rectora María 
Esther Orozco, apoyada en un principio por el propio Ebrard, para que acepte el pliego petitorio de los 
“paristas” que piden, entre otras cosas, el nombramiento de 50 integrantes reconocidos del Consejo 
Universitario mientras que la rectora pide que el órgano universitario esté conformado por 52 
consejeros. 

Donde las cosas también están “atoradas” es en la petición de Orozco de que la Asamblea Legislativa 
del DF intervenga en la modificación de la llamada Autonomía de la Universidad, la cual fue decretada 
a principios de 2005 con la determinación de hacer de ella una institución con la facultad y 
responsabilidad de gobernarse a sí misma, definir su estructura y las funciones de educar, investigar y 
difundir la cultura de acuerdo con el artículo tercero constitucional. 

La intención de la rectora es establecer una serie de “candados” legislativos que impidan en el futuro 
que el grupo político que encabeza René Bejarano, “operador” de López Obrador y que se conoce al 
interior del maltrecho PRD como Izquierda Democrática Nacional (IDN) se “apodere” del control de la 
UACM. 

Lo cierto es que las pérdidas económicas que ha dejado la “grilla política” en esa institución educativa 
ascienden a más de 200 millones de pesos entre salarios que se siguen pagando con dinero del erario 
de la capital, además de recursos monetarios que se destinaron a la firma de convenios con otras 
instituciones y que están a punto de perderse debido al paro, lo mismo en cuanto al dinero que se 
destinó a procesos de licitación en curso para adquirir equipo de cómputo, materiales de limpieza y 
oficina y que ya se perdió. 
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Por lo pronto, hoy martes se espera una nueva reunión de las partes para tratar de destrabar el 
“conflicto”, pero nadie está dispuesto a ceder terreno porque en este asunto se juegan muchas 
posiciones “políticas” que en un futuro pesarán para el control de las instituciones del DF rumbo a las 
próximas elecciones intermedias en 2015. Ese es el “sello” con el que nació, hace 11 años, una 
institución que hoy está “envuelta” en una lucha de poder desde lo más alto de la cúpula de las 
“izquierdas” del país. 

El temor de los “paristas” es que al llegar Mancera en 15 días se tome la determinación de utilizar la 
fuerza pública para retomar las instalaciones y “borrar” a los grupos que hoy le disputan a Ebrard el 
control de la institución, tomando en cuenta dos factores que actualmente juegan a favor de la rectora 
Orozco: la cercanía del próximo jefe de Gobierno con su antecesor y sus nulos compromisos con las 
“tribus” perredistas, partido al cual no pertenece ni pertenecerá, por lo menos en el mediano plazo. 

Un ejemplo más de las presiones a las que está siendo sometido el próximo gobernante de la capital 
del país 
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¿Y usted, ya armó el “gabinete”? ¿Lo hizo por estar 
desempleado, o porque lo estará este 1 de diciembre? 

 
Esta vez, los ejercicios de los “enterados” se han caracterizado por tener una dosis de discreción 
mayor que la de costumbre; si bien nos hemos modernizado un poco, “armar el gabinete” no ha 
desaparecido de las prácticas primitivas de nuestro quehacer político. 
 
Infaltable en las pláticas de los ociosos —que por estas fechas no son pocos—, “la gabinetitis” 
empieza a cobrar facturas; manos temblorosas, regreso al vicio abandonado del cigarro y a la 
compulsión de ordenar otra ronda —no obstante la borrachera evidente—, son algunas de las 
muestras más claras del contagio de aquella enfermedad de fin de sexenio, igual o más peligrosa y 
dañina que la gripe aviar o la influenza AH1N1. 
 
No afecta sólo a los desempleados o a los que aún empleados, saben que “se les acabará el corrido” 
este 1 de diciembre; también, a cientos de miles de mexicanos que piensan —por lo demás, 
correctamente— que un buen puesto en el gobierno es la llave que abre puertas a la riqueza mal 
habida. 
 
Unos y otros, no hacen otra cosa desde hace meses, que imaginar “gabinetes” en los cuales, por regla 
general, siempre aparece un compadre, un amigo o el que les debe algún favor por pequeño que este 
pudiera haber sido. 
 
Sin embargo, por encima de lo que pudiéremos pensar y de los gabinetes que pudiéremos “armar”, 
deberíamos aceptar que algo ha cambiado en este país; no es sólo la discreción que como dije, hoy es 
mayor que en sexenios anteriores, sino que el responsable de nombrar a los integrantes del gabinete y 
sus más cercanos colaboradores, se han  comportado de una manera diferente. Ha privado, para 
decirlo claro, una disciplina no vista en las sucesiones anteriores. 
 
Esto, aun cuando pudiere no gustarnos, debería ser tomado en cuenta con la debida seriedad. ¿Qué 
nos dice esta nueva conducta? ¿Es algo que permite vislumbrar una gobernación diferente o como no 
pocos afirman, es un simple subterfugio para “acalambrar” a dos o tres desesperados? 
 
 
 

http://www.dineroenimagen.com/2012-11-20/11201
http://www.dineroenimagen.com/2012-11-20/11201
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Nuestra permanente desconfianza a todo lo que provenga de los políticos, junto con el cinismo que nos 
impide ver que efectivamente algo nuevo hay en el horizonte, nos llevan a desechar las señales que 
apuntan a un nuevo blanco. 
 
Enrique Peña Nieto tiene, pienso, sentido de la historia y de la urgencia; su conducta respecto a su 
gabinete y la forma en que se ha y lo ha manejado, es una señal que fortalece mi postura. Espero que 
los hechos, mañana, no me hagan rectificar. 
 
Ahora bien, en las condiciones que privarán durante los próximos dos o tres años, ¿acaso importa 
mucho —o tiene un alto peso específico—, que fulano o mengano ocupe tal o cual posición, o esté al 
frente de ésta o aquella secretaría? 
 
De ser así, ¿cuál sería entonces la importancia de definir prioridades y políticas en áreas como la 
energía y lo laboral; lo fiscal y el campo; la educación y el combate a la corrupción, y en el manejo de 
los recursos públicos? 
 
Dejen ya de preocuparse los que sólo buscan que su compadre “quede en una buena posición”; lo que 
ahora importa, no es quién la vaya a ocupar sino qué ideas y visión de futuro tiene, para esa 
secretaría, Peña Nieto y sus cercanísimos colaboradores. 
 
Es inútil, no le busquen glándulas mamarias a los ofidios; carecen de ellas. 
 


